

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, viernes 2 de enero de 1903.

NUMERO 360



De venta:

SAN JOSÉ: *La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés, Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.*

CARTAGO, HEREDIA: *Herrero, Hermanos.*

ALAJUELA: *Pulpería de Nieto.*

PUNTARENA: *La Mascota;*

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de las Jefe provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
 Librería y Papelería
 O—DE—O
 IGLESIAS HNOS
 LA REPUBLICANA
 ZAPATERIA
 —DE—
 ELIAS CALDERON
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
 Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Nicolás F. Meza,

Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICO de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes del os niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento insensible. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO A 25 VARAS AL SUR DE LA

BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmen, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR
Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes. 1.00
" 3 meses. 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

COLABORACION

EL RUSTICANO VISITA A CARTAGO

Bajando la cuesta de Chomogo en compañía de Rafael, hijo de mi amigo Antonio, contemplé el hermoso valle á la falda del imponente Irazú, sobre el que se levanta gallarda y sombría la ciudad de Cartago, cuna de la mayor parte de las primeras familias de Costa Rica y la de este humilde vejstorio.

Las torres de sus iglesias le dan un aspecto de grandeza, y su considerable número revela que nuestros antepasados tenían un espíritu que sin estar en pugna con la bien entendida libertad y con el verdadero progreso se remontaban más allá de lo mundano en virtud de una esperanza halagüeña para lo eterno.

Después de pasar el elegante puente del río Taras y el del Reventado, caminamos con rumbo Sur y llegamos al pie de un valiente y frondoso árbol que, estando al frente, parece ser centinela que vela por la pintoresca iglesia de Guadalupe y por el Cementerio General de la ciudad. El árbol, la iglesia y el Cementerio manifiestan representar la vida, el consuelo y el fin del hombre.

Desmontamos de nuestras cabalgaduras, las atamos á una cerca y no al árbol por que su majestuosa actitud nos infundió respeto y nos dirigimos á visitar la iglesia; la cual es una linda joya del monumento que la piedad consagra al Ser Supremo.

Pasamos al Cementerio, el que debido á los esfuerzos, según me dicen, del señor don Nicolás Jiménez, Presidente de la Junta de Caridad, hoy Gobernador de la provincia, ha obtenido tan favorables transformaciones que lo coloca en primera línea entre los

lugares destinados á la paz y descanso de la materia humana. Sus mausoleos manifiestan el buen gusto y el sincero cariño que los cartagineses abrigan hacia aquellos seres queridos cuyos espíritus han volado á las regiones de lo Infinito. El orden y aseo que se nota atestiguan el justo empeño que ha tomado el señor don Nicolás Jiménez por mejorar la condición de este recinto. El señor Jiménez se haría todavía más merecedor de calurosos aplausos, si considerando á los vivos que han demostrado entereza al defender cierto credo político y que por consiguiente han militado en las filas de otros partidos, cavara la sepultura é inhumara en el lugar correspondiente el injustificable odio y venganza que existe contra ellos. Si efectuara esto le daría más realce á su proverbial honradez y suministraría sólidas bases al sentimiento religioso que, dicen posee.

El hombre puede manejarse honradamente por convicción ó conveniencia propia y en ello demuestra talento y cálculo; y cuando es generoso y reprime sus pasiones demuestra valor y nobleza de alma.

Al salir del Cemeuterio, ya en la calle nos llamó la atención los sollozos de un niño, á quien una señora trataba de consolar. Me acerqué á la pareja y pregunté el motivo de tanta aflicción y la señora me contestó: á este niño se le ha enviado á la carnicería á comprar quince centavos de carne, y cuando ya regresaba á su casa paterna un perro le arrebató la carne, la que pudo recuperar tirándole una piedra; mas por desgracia ésta fué á parar á los pies de un señor, quien indignado cojió fuertemente al niño de una oreja y le despojó de la carne para arrojársela al perro, el que se la engulló caninamente; y lo que más me sorprende, continuó diciendo la señora es, que ese hombre que tan cruelmente se ha portado con esta inocente criatura tiene fama de religioso y lleva amenudo un gran escapulario ¿no es esto sorprendente?"

No, mi buena señora, le contesté, nosotros los que contamos muchos años de vida hemos visto cosas extrañas para los que no saben que, hay personas, hay familias, hay hasta agrupaciones que se les puede denominar híbridas por estar á merced de dos sentimientos opuestos á los cuales ceden simultáneamente; es decir, sirven á Dios y al diablo

según las circunstancias. Esto que acaba de presenciarse, tiene lugar con frecuencia en mayor escala en la vida de los pueblos: tiene V. á individuos que llevados á cierta elevada posición pierden todo recato, toda virtud política y se transforman en agentes activos de vulgar persecución contra aquellos que firmes en sus principios defienden los derechos que la naturaleza y las leyes les conceden. "Pero, señor, dijo la señora, á estos se los llevará el diablo?" Indudablemente, le repliqué, si no se corrigen.

Dicho esto consolé al niño con una moneda, la que superaba al valor de la pérdida que había sufrido, me despedí de la señora, montamos en nuestros caballos y proseguimos nuestro camino hacia el centro de la ciudad.

Al llegar al riachuelo El Molino, me llamó la atención el suntuoso edificio que se está construyendo; inquirí que era para abrigar y alojar al huérfano. Esta obra perpetuará la memoria del señor Presbítero Alvarado y la de una señorita Sancho, hija de la muy respetable señora doña Dolores S. v. de Sancho, la que también ha contribuido en mucho á favorecer la condición del desvalido. La caridad de estos benefactores no ha tenido límites y ha construido un edificio tan costoso y grande, que, superando en mucho á las necesidades de la provincia, parece más adecuado para un Hospicio de Huérfanos Nacional.

Los fondos y los trabajos estuvieron anteriormente administrados por el señor don Zacarías García, hombre que goza de alta estimación por su probidad y recto carácter; hoy están en manos del señor don Francisco Jiménez, persona competente y de cualidades muy recomendables, quien tendrá la satisfacción y gloria de ver concluida la obra, coronando así las aspiraciones de aquellos bienhechores de la humanidad.

Siendo día jueves y no muy tarde de la mañana, pasamos al mercado de ganado. Mucho deja que desear este lugar; la higiene y las consideraciones que se les deben al público reclaman más cuidado de los señores administradores.

Juzgando por la clase de ganado vacuno y por lo que he visto en otros puntos del país, entiendo que no ha sido general el progreso que en estos últimos años se cree haber alcanzado la ganadería en Costa Rica.

(Continuará)

LA RUSTICIDAD DEL RICO

Este nace en cuna de oro, siendo su estirpe un humilde pajar. En el criterio de sus padres posee todas las prendas que pueden hacer de él un hombre á carta cabal; y como predicción, según ellos, la encantadora Minerva le ha adornado, á manos llenas, con sus preciosos dones. De su vaporoso manto de multicolores perlas, se ha desprendido un hálito poderoso que, dando fuerza á aquel cerebro, hase convertido ahora en centro de grandes ideas y vigorosas concepciones. Como por obra de encantamiento, el fiat lux ha irradiado en su inteligencia capaz de acometer los proyectos más atrevidos.

Este poseedor de la ciencia infusa, y al recorrer la primera etapa de la existencia, ve ya á su alrededor, pintorescos valles de verde alfombra, entre los cuales, atrae y llama la atención, la arrogante palmera, la coposa encina, la succulenta yuca, el mullido césped y las fragantes y matizadas flores. Pide hechizo á la cristalina fuente, apasibilidad al rumoroso arroyuelo y grandeza al caudaloso río.

Para él, es pequeña, la insólita colina, el escabroso cerro y la inaccesible montaña, él, y sólo él, domina con su mirada, el anchuroso horizonte, desnudo siempre, del ropaje negro, del ébano sombrío de las tenebrosas brumas.

Es, del maestro, la espada de Dámocles; de su familia, la Sibila; de la sociedad, el azote; y de la patria, deshonor. Es mendigo en la riqueza, sincero en la hipocresía, sabio en la ignorancia, grosero en la cultura y culpable en la inocencia.

GERARDO LOBO

REPRODUCCION

La enseñanza técnica en Alemania

No existe ninguna nación que pueda rivalizar con Alemania desde el punto de vista de instrucción técnica. Esta ha seguido paso á paso, desde el comienzo del siglo último, los progresos de la industria manufacturera á la cual ha sido constantemente ligada.

Hace ya sesenta años el célebre Liebig fundó una escuela de química dependiente de sus fábricas, donde 50 estudiantes se formalizaban con la prác-

tica de la industria.

A partir de 1827 las Universidades alemanas poseían sus laboratorios de química. Hay cerca de 10.000 químicos procedentes de las Universidades y de las escuelas especiales; son empleados en las fábricas alemanas, en donde trabajan sindescanso en la solución de los problemas encaminados á perfeccionar los procedimientos y á disminuir el costo de fabricación.

La industria azucarera puede considerarse como tipo de la manufactura alemana que mejor ha aprovechado el desarrollo de la instrucción técnica.

En 1840 las 150,000 toneladas de remolacha utilizadas, produjeron 8,000 toneladas de azúcar ó sea un rendimiento del cinco y medio por ciento. Veinte años después, 1,500,000 toneladas de remolacha dieron 128,000 de azúcar, es decir, un 8 por 100. El año último 12,000,000 de toneladas de remolacha proporcionaron 1,500,000 de azúcar ó sea un 13 por 100. Este aumento extraordinario se ha debido por entero á los progresos de los métodos científicos empleados.

La fabricación de los colores y los tintes ofrecen un desarrollo parecido al anterior. De 1874 á 1898, la suma de negocios de la industria tintórea ha subido de 30 millones de pesetas á más de 150, merced al trabajo constante de sus químicos.

Hace un siglo, los ingleses y los franceses llevaban á los alemanes considerable ventaja en la fabricación de instrumentos científicos, pero en los quince años últimos ha triplicado en Alemania, donde ha llegado á ser casi un monopolio. Las estadísticas más recientes arrojan una cifra de exportación de 1,600,000 pesetas en instrumentos científicos fabricados por 14,000 obreros.

A partir de 1870, después de la guerra, es cuando se ha organizado seriamente la enseñanza técnica.

Los jóvenes destinados en Alemania á las carreras industriales, comienzan en la "Real Schule" ó escuela científica elemental, para pasar luego al "Real Gymnasium" escuela científica superior, y después al "Polytechnicum" (instituto de tecnología).

COMUNICADOS

Más educación

Hoy en la mañana fuí objeto de mal trato de palabras por el señor Arnoldo Lang, empleado en la bodega del Ferro Carril del Atlántico. Llegé á despachar un poco de carga para la estación de Alajuela y cuando fuí á pagar el valor del flete, el señor Lang me dijo que debía hacerlo en la oficina de tickets; fuí á ésta y no había quien recibiera dicho valor volví á donde el señor Lang y éste, mal humorado, me llenó de improperios y ordenándome que saliera inmediatamente ó que si nó me haría salir mediante la policía. En este medio llegó un Agente de la Compañía y con él me entendí.

Estos actos, por demás, chocantes, no deberían esperarse de personas que sirven á una compañía respetable y

que están en inmediato contacto con el público trabajador, á quien es justo que se le guarde algún miramiento. siquiera sea por el favor que dispensa á ese género de empresas.

San José, 2 de Enero de 1903.

GENARO BONILLA SOTO.

A los amigos

y coopartidarios de la provincia de Alajuela y comarca de Puntarenas que he tenido lugar de visitar en mi última gira, doy público testimonio de gratitud por las finas atenciones que se sirvieron dispensarme.

MANUEL VARGAS R.

INFORMACION INTERIOR

A su regreso nos manifiesta nuestro Editor señor Vargas, que es muy bueno el estado sanitario de los pueblos entre esta capital y Puntarenas. De esta última ciudad nos informa con datos oficiales que de el 1º de Noviembre al 22 de Diciembre próximo pasado, ocurrió un solo caso de fiebre.

No hay temor para prohibirse de los paseos á nuestro puerto.

El domingo

28 de Diciembre hubo un gran turno en el Naranjo al cual concurren los cantones de Grecia, Poás, San Ramón, Palmares y Atenas.

La nota más alta de esa fiesta fué la cultura. De ella nos ocuparemos mañana, sin perjuicio de la crónica que pluma competente de allí nos ha ofrecido.

El domingo

antepasado se propusieron algunos buenos puntareños organizar una entusiasta manifestación en favor de Venezuela.

El señor Gobernador negó el permiso, fundándose en la prohibición que se había hecho en otras provincias y que nosotros respetamos por razones que no es del caso exponer; no obstante habernos encontrado enrolados entre aquellos entusiastas.

Hace

pocos días tuvo la desgracia de perder Costa Rica uno de los héroes del 56 y 57. Dió muestras este señor de verdadero patriotismo y firmeza de carácter, conservando siempre ideas democráticas. Sentimos hondamente tal desgracia y acompañamos á su familia en su dolor.

Un General

de capa caída tuvo hoy un altercado con el militar retirado don Antonio N. García, allá por la Plaza de la Merced.

En ella le tiraron las orejas de lo lindo al General, quien no pudo decir esta boca es mía.

Se queja el señor García de haber sido molestado con chismes del General ese.

(Comunicada)

Santo Domingo de San Mateo

Al "Derecho" Telégrafo instalado en esta. Feliz año nuevo!

MANUEL JIMÉNEZ.

Celebramos que los vecinos de Santo Domingo vean llena ésta necesidad. Con esto quedan en mejores condición de vida.

El 3,443

Fué el billete premiado en los \$10.000 del último sorteo de la lotería Chapuí.

Buen provecho á quien sea.

Obituario

Tenemos que lamentar la muerte de doña Tomasa Madrugal, de don Pedro Rucavado y de doña Manuela Paut.

Paz á sus restos.

De las

Desgracias ocurridas en los días de fiestas daremos cuenta exacta, en el número de mañana.

Zapatería

DE

Salomón Vargas.

En este taller, situado frente al bufete del Licenciado don Anibal Santos, se elabora calzado para to-

dos los gustos, hasta los más exigentes, y también hay para todas las bolsas, desde la más repleta de colores hasta la que ya tiene el hipo de la agonía. El calzado de partida que elabora, satisface á los pebres en esta presente crisis porque atravesamos. ¡Ocurrid!

Una persona

bien recomendada ofrece sus servicios á las casas de comercio de esta capital, en lo que se refiere á la contabilidad.

En esta imprenta informarán.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

LA BOLA BLANCA

Barbería

DE HERMENEGILDO JIMÉNEZ

Está siempre dispuesta á servir á su numerosa clientela. Cuenta con operarios idóneos y actividad Aseo, prontitud, esmero y espacioso y lujoso local.

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias en esta oficina informarán.

Ausencia accidental

Teniendo necesidad de ausentarme de esta capital, por algún tiempo, queda hecho cargo de la Administración de este diario el señor don Arturo Zúñiga A., con quien deberán entenderse los agentes y demás favorecedores de esta Empresa.

FELIZ AÑO NUEVO

La Ciudad de Londres

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dárselo todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. **Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con ul. sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 4.

J. TRAU BE

FELIZ AÑO NUEVO

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va haciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, posturación nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier inexactitud puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación. 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colonosel mes; y cuando sean más de dos alumnos a la misma hora, el precio será convencional.

APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los amenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo menstrual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el infatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

Cápsulas DE ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sábio Profesor C. SEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía, exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, aquejados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las viglias.

DE PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante Contra el ESTREÑIMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purge con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIERNE Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

TENGO CASAS

—DE—

ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva.

Emilio Rivas Sáenz

Desde el 1º de Novbre TRASLADÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel, DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro F.

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

PÍLDORAS del Dr. AYER

Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de Medicina, Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA ES LA MEJOR POR SU PUREZA UNICOS AGENTES EN SAN JOSE W. STEINVORTH Y Hno.